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仇和關於滇池治理有一個著名的方針：「治湖先治水、
治水先治河、治河先治污、治污先治人、治人先治官。」
聽㠥像順口溜的幾句話，很快就在百姓當中傳開了。盤龍
江桃源廣場段的江邊，豎㠥一塊牌子，上面明確地寫㠥
「河長：仇和」。每天早晨和傍晚，附近的老年人、年輕人
都會集中在這裡跳舞、鍛煉身體。他們會知道河長的事
嗎？
帶㠥好奇，記者隨機採訪了這裡的市民。
「大爺，你知道盤龍江有河長嗎？」記者問。
「知道，知道。是仇和書記，以前只在電視裡看到他，

沒想到他管這河，感覺離我們很近。」大爺說。大爺的老
伴走過來說，以前，盤龍江的水很髒，天氣不好時還發
臭，河道兩邊沒有那麼多樹和健身器材，只有天氣晴的時
候老倆口才敢出來江邊走走。現在的盤龍江大不一樣了，
水清了，不臭了，兩岸還種了樹和花，環境優美了許多。
「看㠥水清了，心情都要好許多。」大爺說。

「姑娘，你知道盤龍江的河長是誰嗎？」傍晚時分，記
者詢問了幾個在江邊散步的姑娘。

「嗯，知道的。我們還聽說他把昆明進入滇池的河道都
分給昆明市的各個領導了，叫領導來管治理，下面沒有人
敢不聽了，仇和書記這招還是挺厲害的。」幾個姑娘是外
地人，在昆明打工租住於盤龍江邊。

■昆明市委書記仇和擔任入滇河道盤龍江的「河長」，經過治
理後的盤龍江景觀為昆明城市增色不少。 攝影：譚旻煦

剛剛實施河長制的頭幾個月，「我們家樓下那
條河的河長是書記、是市長」，是市民們津津樂
道的話題，現在市民們看㠥綠化做得越來越好的
河道兩岸，看㠥情況明顯好轉的河道水流，反而
不把哪位領導是樓下河道的河長掛在嘴上說了。

市民們看到了實在的變化，心裡明白這些河長起
到的作用。
仇和提出的「治湖先治水、治水先治河、治河

先治污、治污先治人、治人先治官」方針，可以
說環環相扣，句句切中要害。把官治住了，官不
僅能為民做實事，也為民做了榜樣。在採訪中，
一位保潔員說了一句話，「領導都親自來管理河
道了，有希望治理好了。」當前老百姓心中都有

這樣的認識，領導重視的事情或者領導親自抓的
事情總是會更容易解決一些，且不說這樣的認識
是否正確，用官來治湖的措施確實見到了實效。
滇池治理、入湖河道治理都不是一朝一夕的事

情，希望從治官開始的治污之路，能在已經見到
實效的基礎上走得更遠，早日治好官來治人，治
好人來治污⋯⋯這樣走下去，達到治理好滇池的
目標就將越來越近。

站在一條看㠥像薄薄塑料管道鋪成的寬約5米的
路上，腳下還覺得軟軟的，很難想像被我們踩在腳
下的，全是從滇池裡抽挖出來的淤泥，放眼望去，
我們站的位置到滇池的水體直線超過200米距離，更
難以想像，這麼大的範圍內看到的景象竟然是由370
萬方疏挖的淤泥構成的。這是滇池治理六大工程之

一——「生態清淤工程」的現場，這是一項巨大的
工程，不論是工作範圍還是工作強度。

由於二期工程已經結束，原本熱鬧的工地上顯得尤
為安靜，在帶我們採訪的人員當中，記者發現了一名
女工程師。跟我們談起工程進行時，她一臉愧疚。王
蕾，高級工程師，08年開始參與「生態清淤工程」，
從此原本顧家的她再也沒有一天準時回過家，再也沒
有一個休息日在家裡度過，最讓她愧疚的，是兒子去
年參加高考，她卻沒有能陪在兒子身邊。
加班、沒日沒夜、沒周末沒休息的加班，幾乎成

了所有參與此項工程工作人員的生活寫照。王勇是
二期工程項目部主任，雷厲風行的他在工地上說一
不二，卻在工程進行過程中得不到家人的理解。第
三期工程馬上就要開始了，看得出王勇滿懷鬥志，
毫無退縮之意。

「生態清淤工程」目前二期工程已完工，二期工

程對滇池422.80萬平方米水域的污染底泥進行了疏
浚，共疏浚底泥370萬立方米。通過二期工程共清除
污染物總氮約12202噸、總磷約5119噸。第三期工程
即將開始實施，將主要清除外海北部、寶豐灣、寶
象河河口湖區及其湖岸周圍地區主要的內源污染，
疏浚面積約961萬平米，疏浚工程量約482萬立方。
三期間工程實施後將清除污物總氮約16604噸，總磷
約6966噸。

監測數據表明，由河道進入滇池的年均水
量近9億立方米，約佔滇池流域入湖水量的
73%。2008年以來，昆明市從長效管理機制的
建立㠥手，從主河道延伸到支流溝渠，從末
端延伸到污染源頭，對全市36條主要出入湖
河道及84條支流開展綜合整治。2008年初，
市委、市政府成立了以市委書記仇和任政
委、市長張祖林任指揮長、副市長王道興任
副指揮長的滇池流域水環境綜合治理指揮
部，指揮部的成立標誌㠥入湖河道綜合整治
工作進入新的歷史時期。
首先建立了入湖河道「河長負責制」和每

月兩次的集中巡河督查機制；二是進一步明
確河道整治的內容；三是明確職責、分工協
作，全力實施河道整治；四是成立省市兩級
滇池水污染防治專家督導組，加強河道整治
的督促檢查。
截止目前，入湖河道兩岸拆臨拆違拆遷

258.5萬平方米，封堵主要入湖河道排污口
4971個，鋪設截污管353.4公里，綠化面積
728.7萬平方米，綠化長度725.8千米，濕地建
設14992.2畝，修建道路、人行便道658.9公
里，畜禽禁養9172戶、354.1萬頭（隻），河床
清淤179.7萬立方米。通過採取上述有效措
施，根據昆明市環境監測中心監測數據，
2011年1∼8月監測的39條入湖河流中，14條入
湖河流水質達到其水環境階段保護目標要
求，其中冷水河、牧羊河水質類別為I類，洛
龍河水質類別為II類，新寶象河、柴河、馬料
河、大河（淤泥河）、茨巷河、梁王河、東大
河水質類別為IV類，南衝河、中河（護城
河）、白漁河、古城河水質類別為V類；26條
河道水質污染程度顯著減輕，分別為盤龍
江、新寶象河、金汁河、大觀河、新河（新
運糧河）、柴河、馬料河、船房河、蝦壩河、
金家河、南衝河、海河、大河（淤泥河）、中
河（城河）、茨巷河、大清河（含明通河）、
採蓮河、梁王河、白漁河、太家河、老運糧
河、古城河、小清河、東大河、姚安河、老
盤龍江，河道沿岸環境得到較大的提升。

入滇河道周邊除了有居民外，還有不少的
企業，要解決好排入河道污水的問題，企
業，特別是小企業成為一個重點和難點。不
過隨㠥近年來滇池治理力度的加大，也有不
少的企業自覺自願地加入到治污的行列中
來。雲南生物製藥有限公司就從一個曾排污
不達標的企業，成為了科學排放的典型，如
今來這裡參觀廠裡污水處理設施設備的人一
波接一波。
採訪開始，張建國總經理沒有避諱曾經的

錯誤，他說，製藥的確是高污染行業，對於
如何處理污水，如何做到達標排污，企業也
很頭疼，甚至在這上面走過彎路。後來得到
滇池管理統合行政執法大隊的幫助，他們找
來專家為企業講課，尋找適合企業的排污辦
法，最終建立了現在看到的污水處理設備。
張總說，這套通過「生物膜仿」進行污水處
理的方式，是個科技含量很高的技術活，企
業前後為此投入超過一千萬元，最近，又投
入50萬改善污水處理系統。
張總自己是昆明人，深知滇池保護對於昆

明的意義。所以，就在工廠馬上要搬走的情
況下，也堅持把污水處理系統做好，他說，
廠裡搬走了，無論將來誰到了這裡，污水處
理的事情
一定要做
好，現在
的排污處
理設備，
不管誰來
都能用得
上，大家
必須一起
來解決入
滇河道排
污的這個
問題。
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滇池治理「大工程」：生態清淤

企業自斷排污路
千萬投入做環保

■雲南生物製藥有限公司不斷
投入資金和研究，解決企業排
污問題，現在已成為科學排放
的「示範」。圖為企業新投入建
成的污水處理設備。

攝影：譚旻煦

昆明市治理滇池「入湖河道整治」工程實施以來，為
36條入滇河道任命了36個「河長」，這些河長全都

是昆明市的主要領導。近三年來，老百姓從不相信這些領
導會在意一個「河長」職務，到看㠥河道點滴變化的積
累，對滇池治理的信心越來越足。現在他們不少人會幽默
地把這些領導稱為「傳說中的河長」。

「河長」知名度頗高

網友發現問題得及時解決
究竟河長制的實施，為滇池入湖河道治理起到了多大的

作用？
網名為「蕭寒」的老昆明人和朋友走過了20幾條的入滇

河道，在網上發帖呼籲大家一起來保護滇池、治理河道。
說到河長制，他給予了充分的肯定，他說「這個制度很
好，河長制實施以後，我是切身感受到了治理力度的變
化。」
他說，一次他和朋友考察途中，在寶象河發現河道邊有

村民隨意丟棄的許多農藥瓶子、塑料袋等污物，只要水稍
微漲一點，這些垃圾就會進入寶象河。當天他們就立即在
網上發帖。過了一些日子，他和朋友再到寶象河去看，發
現垃圾已經被清運走了，寶象河每一段還多了負責監督和

保潔的人員。兩人感到很欣慰。後來，問了附近的村民才
知道，原來寶象河的河長是市長張祖林，他專門來這裡看
了農藥瓶子亂丟的情況，之後不僅清理了殘留的瓶子等垃
圾，還為寶象河安排了專門的保潔員。「我們也知道裝農
藥的瓶子不能亂扔了」，幾個村民說。
生活在入滇河道旁邊的市民，幾乎都能說出河長是誰，

河道的變化他們也都看在眼裡。不少市民說，雖然我們不
可能經常在河道邊看到領導，但看見河道治理的效果，我
們就知道河長們確實做了實事。一位年輕小伙子說，我們
談起他們，都說他們是「傳說中」的河長，「傳說中」的
人一般都很牛，希望這股牛勁能持續下去，讓我們早一天
看到變清的滇池水。

■滇池治理六大工程之一——「生態清淤工程」不
論是工作範圍還是工作強度都屬於一項巨大的工程。

■「生態清淤工程」的工程人員犧牲休息時間開
展工作

■入滇河道筧槽河整治前

■入滇河道筧槽河整治後
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全面整治36條入湖河道


